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Подписка-2017
Заканчивается подписная кам-

пания на периодические издания 
Министерства обороны РФ на пер-
вую половину 2017 года. В систе-
ме информационного обеспечения 
личного состава Черноморского 
флота газета «Флаг Родины» за-
нимает особое место. Все 96 лет 
своей истории она была надёжным 
помощником командирам в деле 
мобилизации черноморцев на са-
моотверженное служение Родине в 
годы военных испытаний и в мирных 
учебных буднях. В наши дни, успеш-
но выдержав двадцатитрёхлетний 
прессинг украинских властей, га-
зета продолжает оперативно осве-
щать жизнь флота и Севастополя, 
безукоризненно соблюдая свой де-
виз «Правда и честь».

Есть ещё одно обстоятельст во, свиде-
тельствующее об уникальности нашего из-
дания: «Флажок» – единственная в ВС РФ 
газета флотского и окружного уровня, име-
ющая своего индивидуального подписчи-
ка. Бесспорно, это ко многому обязывает, 
накладывает на журналистский коллектив 
особую ответственность перед читателями.

Хочется выразить благодарность за под-
держку любимой газеты ветеранам фло-
та, генералам и адмиралам группы со-
ветников при командующем ЧФ, которых 
организует на подписку генерал-майор в 
отставке Анатолий Васильевич Сериков. 
Промежуточным итогом нынешней подпис-
ной кампании, бесспорно, можно считать 
традиционную активность наших друзей 
из военно-воздушных сил флота, Феодо-
сийского гарнизона, центра связи. Вместе 
с тем надеемся на увеличение оборотов в 
оформлении подписки в дивизии надво-
дных кораблей, бригадах морской пехоты, 

береговой обороны, других частях и гар-
низонах.

На днях наш корреспондент Людмила 
Гормалёва встретилась с заместителем ко-
мандующего Черноморским флотом по ра-
боте с личным составом контр-адмиралом 
Юрием Ореховским, который, как всегда, 
лично оформил подписку на «Флаг Роди-
ны» и рассказал о значении газеты в жизни 
каждого черноморца.

– Флотская газета, на протяжении мно-
гих лет отражающая будни всех соедине-
ний и частей, без преувеличения – рупор 
Черноморского флота, летописец его бо-
евой и повседневной деятельности, – от-
метил Юрий Иванович. – Именно поэтому 
«Флаг Родины» является неотъемлемой ча-
стью жизни не только руководителя каждо-
го органа управления, но и каждого офице-
ра, военнослужащего по контракту. 

(Окончание на 2-й стр.)
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По материалам информационных агентств
подготовил Владимир ВАВИЛОВ

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Совещание военнослужащих по контракту

На страницах газеты мы можем найти интересные 
материалы по вопросам социальной защиты, ответы на 
многие правовые вопросы. Большое внимание уделяется 
истории, ветеранской тематике, славным традициям Чер-
номорского флота. Считаю, что «Флаг Родины» должен 
читать каждый черноморец, для того чтобы знать, 
чем живёт флот, какие вопросы решает. Жизнь флота 
с каждым годом становится все интенсивнее, многогран-
нее, естественным образом увеличивается и перечень 
тем, с ним связанных. Подробнее об этом читатель узнает, 
знакомясь со свежим номером «Флажка». 

В этой связи стоит отметить: с учётом штатного со-
става редакции и типографии газеты – а на сегодняшний 
день в нём нет военнослужащих – гражданский персонал 
успешно справляется с поставленными перед газетой за-

дачами, оперативно отражая все новости флота, касаю-
щиеся жизни корабельных соединений, береговых и ави-
ационных частей, частей обеспечения ЧФ. Хочу пожелать 
флотским журналистам – так держать! И впредь – напо-
ристости, оперативности, эффективного взаимодействия 
с командованием и, конечно же, творческих успехов. 

Поблагодарив контр-адмирала Ореховского за тё-
плые слова в адрес редакционного коллектива, Людмила 
Гормалёва оформила ему индивидуальную подписку.

Редакционная коллегия Краснознамённой газеты 
Черноморского флота «Флаг Родины» надеется, что ко-
мандиры, офицеры по работе с личным составом, во-
еннослужащие контрактной службы последуют примеру 
заместителя командующего флотом и оформят подписку 
на свою газету. Наш адрес: г. Севастополь, ул. Мокроу-
сова, 5, тел. 59-97-26.

Редколлегия

Н а ш а  г а з е т а 18 декабря исполняется 90 лет участнику Великой Отечественной войны Ни-
колаю Петровичу Паршину, прослужившему в Вооружённых Силах 33 года. Его 
жизнь является примером преданности Отечеству и честного исполнения воин-
ского долга. 

После окончания Могилёвского военного пехотного училища он проходил 
службу в должности командира взвода роты охраны военной комендатуры Груп-
пы войск в Германии и принимал непосредственное участие в боевых операциях 
по уничтожению бандитских групп из числа власовцев и дезертиров. Дальнейшая 
служба проходила в различных регионах и республиках Советского Союза. 

После завершения военной службы многие годы Николай Петрович продолжал 
работать в частях и соединениях Черноморского флота. Его трудовая и служеб-
ная деятельность отмечена многими правительственными наградами и ценными 
подарками. Находясь на заслуженном отдыхе, продолжает заниматься ветеран-
ской работой, участвует в мероприятиях по воспитанию молодого поколения.

Ветераны и бывший начальник автомобильной и бронетанковой службы 
Черноморского флота генерал-майор запаса В. Харитонов, сослуживцы, друзья 
поздравляют юбиляра, желают ему доброго здоровья, бодрости, счастья и благо-
получия.

Поздравляем!

ОБРАЩЕНИЕ
участников 
совещания 

военнослужащих 
Черноморского 

флота, 
проходящих военную
службу по контракту

Мы, участники совеща-
ния военнослу жащих по 
контракту объединений, со-
единений и воинских частей 
Черноморского флота, об-
ращаемся к вам, уважае-
мые боевые друзья, ратные 
защитники южных рубежей 
Оте чества!

Каждый из нас должен 
помнить слова выдающе-
гося русского флотоводца 
адмирала Ф.Ф. Ушакова о 
том, что «Служба морская 
требует знания, охотного 
послушания и расторопно-
сти…» Заветы прославлен-
ного флотоводца обязывают 
каждого из нас стремиться 
быть достойными славы на-
ших дедов и прадедов, под-
держивать высокий уровень 
профессиона льно-долж-
ностной подготовки, умело 
и эффективно организовы-
вать работу с подчинённым 
личным составом, показы-
вать пример в отношении 
к делу и выполнении воин-
ского долга, быть теми, кому 
можно доверить новые ко-
рабли, современное оружие 
и боевую технику.

Мы всегда должны пом-
нить, что без крепкой во-
инской дисциплины и орга-
низованности невозможно 
достичь высот в под дер-
жании боевой готовности 
подразделений, кораблей и 
воинских частей. В основе 
этой работы должна всегда 
быть наша личная пример-
ность в службе и выполне-
нии воинского долга. Ко-
нечным результатом этой 
работы должно стать полное 
искоренение преступности 
в воинских коллективах, где 
служат профессионалы.

Участники совещания вы-
ражают уверенность, что во-
еннослужащие по контрак-
ту Черноморского флота, 
верные своему воинскому 
долгу, свято чтя славные бо-
евые традиции старших по-
колений, в новом учебном 
году успешно выполнят все 
поставленные перед ними 
задачи, внесут свой вклад в 
дело укрепления обороно-
способности страны, в оче-
редной раз подтвердят, что 
Черноморский флот был и 
остаётся надёжным стра-
жем южных морских границ 
нашего государства, гаран-
том стабильности и безо-
пасности в регионе.

– Совещание имеет целью повы-
ш е н и е у р о в н я о р г а н и з о в а н н о с т и, 
улучшение состояния правопорядка 
и воинской дисциплины среди воен-
нослужащих по контракту, – сказал на-
кануне значимого события начальник 
отделения (психологической и военно-
социальной работы) отдела по работе 
с личным составом ЧФ капитан 2 ранга 
Олег Ясайтис. – Причём оно построено 
так, чтобы организовать прямой диалог 
командования с лучшими военнослужа-
щими по контракту флота в интересах 
достижения цели совещания, проде-
монстрировать значимые для контрак-
тников примеры законопослушного по-
ведения, определить пути достижения 
нового, более высокого уровня право-
порядка и воинской дисциплины в под-
разделениях. А ещё выработать и при-
нять обращение участников совещания 
к сослуживцам.

Зал Дома офицеров был заполнен до 
отказа. В фойе Севастопольского ДОФа 
силами Музея ЧФ была развернута фо-
товыставка, отражающая жизнь Черно-
морского флота, включая деятельность 
воинов-контрактников. Участников со-
вещания приветствовал заместитель 
командующего ЧФ по работе с личным 
составом контр-адмирал Юрий Оре-
ховский. Он довёл порядок работы и 
предоставил слово начальнику отдела 
по работе с личным составом ЧФ капи-
тану 1 ранга Вячеславу Витольду, кото-
рый озвучил приказ командующего ЧФ 
о поощрении лучших контрактников по 
итогам боевой подготовки и состояния 
воинской дисциплины за 2016 учебный 
год. За разумную инициативу, усердие 
и отличие по службе, добросовестное 
исполнение обязанностей, высокий 
профессионализм ряду военнослужа-
щих была объявлена благодарность, 
многим вручили грамоты. Лучшие из 
них были поощрены ценными подарка-
ми. Контр-адмирал Юрий Ореховский 
вручил наручные часы старшим сер-
жантам Олегу Мироненко, Сергею Ку-
лешу, сержанту Равилю Богоутдинову, 
старшине 2 статьи Сергею Чикинову…

С основным докладом на совещании 
выступил контр-адмирал Юрий Оре-
ховский. 

– Сегодняшнее совещание и выно-
симые на него вопросы имеют особую 
ак т уальность не только д ля Черно-
морского флота, но и для всех Воору-
жённых Сил в целом, – отметил заме-
ститель командующего ЧФ. – Как вы 
понимаете, для того чтобы иметь силь-
ную и боеспособную армию, недоста-
точно только наращивать количество 
танков, самолётов, боевых кораблей 
или ракет. Вооружённым Силам нуж-
ны высококвалифицированные специ-
алисты военного дела, а это, в первую 
очередь, матросы, старшины и сержан-
ты по контракту. Именно эта категория 
является наиболее многочисленной, 
и от прочности этого звена, качества 
нашей с вами работы зависит в конеч-
ном итоге боевая готовность любого 
подразделения. Значительно усилен 
боевой потенциал флота за счёт посту-
пления современных подводных лодок 
и новейшего корабля 2 ранга – фрега-
та «Адмирал Григорович», оснащённых 
высокоточным оружием большой даль-
ности, катеров и судов обеспечения. 
Авиация флота пополнилась новейши-
ми многоцелевыми истребителями Су-
30СМ. На вооружении береговых войск 
находятся современные ракетные ком-
плексы «Бастион», «Бал», способные 
своими ракетами поразить морские 
цели на значительном расстоянии. В 

2017 году процесс обновления флота 
продолжится. 

Успешно решают поставленные за-
дачи в составе постоянной группировки 
кораблей ВМФ в Средиземном море 
экипажи дивизии надводных кораблей, 
Крымской ВМБ, суда специального на-
значения и обеспечения. Профессио-
нализм и высокий боевой дух проявили 
и военнослужащие флота, участвую-
щие в обеспечении военной операции 
в Сирии. Среди отличившихся немало 
военнослужащих, проходящих службу 
по контракту на должностях матросов 
старшин и сержантов. Несколько десят-
ков человек за проявленные героизм 
и мужество, образцовое выполнение 
воинского долга награждены государ-
ственными наградами, многие – ве-
домственными знаками отличия.

Важнейшим экзаменом на боевую 
зрелость флота ста ли масштабные 
стратегические командно-штабные 
учения «Кавказ-2016». Задачи учений 
также выполнены успешно. Достижения 
черноморцев отмечены высокими го-
сударственными наградами. Впервые 
в новейшей истории Черноморского 
флота за успехи в боевой подготовке и 
образцовое выполнение задач отдель-
ной бригаде морской пехо-
ты вручён орден Жукова, а 
флагман флота ГРКР «Мо-
сква» награж дён орденом 
Нахимова. Немалая заслуга 
в этом и матросов, старшин, 
сержантов по контракту.  

Д а л е е  к о н т р - а д м и р а л 
Юрий Ореховский назва л 
лучших специалистов в ходе 
выполнения задач, нормати-
вов боевой подготовки и со-
блюдения воинской дисци-
плины по итогам минувшего 
года. Это старший комендор 
артиллерийской команды 
БЧ-2 ССВ «Приазовье» стар-
шина 2 статьи С. Чикинов, 
механик отделения связи 

объединенного узла связи ЧФ старший 
матрос К. Гвоздев, заместитель коман-
дира взвода аэрозольного противодей-
ствия отдельного полка РХБЗ главный 
старшина С. Евазов, командир отде-
ления сигнальщиков СКР «Пытливый» 
старшина 1 статьи И. Губин, радиоме-
трист радиотехнической команды БДК 
«Новочеркасск» старшина 2 статьи Д. 
Кинжибаев, главный корабельный стар-
шина с РКВП «Самум» А. Фадеев.

В докладе был дан глубокий анализ 
состояния дел подбора и работы по 
воспитанию контрактников на кораблях 
и в частях Черноморского флота, на-
званы адреса передового опыта, сла-
бые звенья в системе обучения и вос-
питания контрактников. 

Затем начались выступления по кон-
кретным темам общей проблематики 
совещания. Экскурс в историю сде-
лал инспектор группы инспекторов ЧФ 
председатель Севастопольского реги-
онального отделения Всероссийской 
общественной организации ветера-
нов войны, труда, Вооружённых Сил и 
правоохранительных органов генерал-
майор авиации в отставке Анатолий 
Пономарёв. Он привёл примеры без-
заветного служения Родине контрак-

тников раннего периода, их предше-
ственников ещё с советских времён, их 
важной роли в жизни Вооружённых Сил 
страны. Об опыте работы с верующими 
контрактниками рассказал помощник 
командующего ЧФ по работе с веру-
ющими военнослужащими Александр 
Бондаренко.

Начальник отдела надзора военной 
прокуратуры ЧФ полковник юстиции 
Андрей Деркач доложил о состоянии 
преступности и соблюдения законно-
сти военнослу жащими по контракту 
флота. Об актуальных проблемах пра-
вовоспитательной работы и профилак-
тической деятельности военного суда 
по укреплению правопорядка среди во-
еннослужащих по контракту, защите их 
законных прав и интересов рассказал 
заместитель председателя Севасто-
польского гарнизонного военного суда 
Константин Фадеев. Заместитель на-
чальника управления кадров ЧФ капи-
тан 1 ранга Александр Фомин остано-
вился на системе кадровой работы с 
контрактниками, возможностях личного 
состава по выстраиванию успешной во-
енной карьеры. 

 Начальник отдела денежного до-
вольствия финансово-экономического 
управления ЧФ подполковник Валерий 
Фешин рассказал о денежном доволь-
ствии, компенсационных и социальных 
выплатах военнослужащих, проходящих 
военную службу по контракту. О поряд-
ке медицинского и санаторно-курорт-
ного обеспечения военнослужащих по 
контракту и членов их семей рассказал 
старший офицер лечебно-профилакти-
ческого отделения медицинской службы 
ЧФ майор медслужбы Андрей Грицких, 
а о жилищном обеспечении военнослу-
жащих-контрактников – начальник 1-го 
отдела ФГКУ «Южное региональное 
управление» МО РФ Алексей Михайлов. 

Все выступившие ответили на во-
просы, если они возникали у аудито-
рии. Общение шло в доверительной не-
формальной обстановке. 

После перерыва слово взяла началь-
ник отдела профессионального обуче-
ния и профессиональной ориентации 
управления занятости департамента 
трудоустройства и занятости населе-
ния Анна Шалимова. 

А затем начались выступления пере-
довых контрактников, которые делились 
опытом своей работы и службы. Так, на-
чальник станции радиоразведки одного 
из батальонов сержант Илья Михалев по-
делился опытом работы по укреплению 
воинской дисциплины в подразделении, 
профилактике межличностных престу-
плений, командир отделения управления 
реактивно-артиллерийской батареи арт-
полка сержант Валерий Радченко расска-
зал об опыте работы по противодействию 
наркомании и алкоголизму в подразде-

лении, машинист трюмный 
МТЩ «Вице-адмирал Жуков» 
старшина 2 статьи Михаил 
Бондаренко – о роли личного 
примера и наставничества в 
поддержании высокой боевой 
готовности подразделения. 

В заключение было при-
нято обращения участников 
совещания, проходящих во-
енную службу по контракту 
на должностях матросов, 
с т а р ш и н и с е рж а н т о в ко 
всем военнослужащим Чер-
номорского флота. Мы пу-
бликуем его в нашей газете.

Владимир ПАСЯКИН
Фото Александра Григорьева

Прямой диалог
15 декабря в Севастопольском Доме офицеров прошло совещание 

военнослужащих Черноморского флота, проходящих военную службу 
по контракту на должностях матросов, старшин и сержантов. Тема его 
подсказана самой жизнью. Речь шла о личном примере военнослу-
жащих по контракту в соблюдении требований воинской дисциплины 
и недопущении правонарушений. Это очень большая категория воен-
нослужащих ЧФ, и они играют сегодня важную роль в решении задач, 
стоящих перед флотом. 
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Памяти святого апостола
13 декабря (по новому стилю) Рус-

ская Православная Церковь почтила 
память святого апостола Андрея Пер-
возванного – самого почитаемого на 
Руси из двенадцати апостолов. Перво-
званным он стал потому, что первым 
последовал за Христом. По преданию, 
Андрей проповедовал на причерно-
морских землях за тысячу лет до Кре-
щения Руси. Русская Церковь счита-
ет себя преемницей апостола Андрея 
Первозванного. 

В России память этого святого всег-
да почиталась весьма торжественно. 
Ещё Пётр I учредил в его честь первую 
и высшую награду России – импера-
торский Орден святого апостола Ан-
дрея Первозванного, который давал-
ся в награду сановникам государства. 
Также с петровских времен Андреев-
ский флаг стал официальным стягом 
российского флота, и под его сенью 
русские моряки одержали множество 
славных побед. 

В минувший вторник во Владимир-
ском соборе – усыпальнице адми-
ралов состоялись мероприятия, по-
свящённые памяти апостола Андрея 
Первозванного. Специально для уча-
стия в них в Севастополь прибыли 
митрополит Нижегородский и Арза-
масский Георгий, священнослужители 
из разных регионов РФ, монашеству-

ющие. При стечении большого числа 
прихожан – моряков-черноморцев, се-
вастопольцев и гостей города митро-
полит совершил божественную литур-
гию. На богослужении присутствовал 
заместитель командующего Черно-
морским флотом по работе с личным 
составом контр-адмирал Юрий Оре-
ховский.

Затем в храме был отслужен моле-
бен апостолу Андрею Первозванному 
и состоялся торжественный чин ос-
вящения Андреевских флагов боевых 
кораблей и судов Черноморского фло-
та. По окончании ритуала и передачи 
освящённых стягов представителям 
соединений ЧФ священник поздравил 
присутствующих с этим знаменатель-
ным событием, благословил воинов 

на ратные подвиги и пожелал, чтобы 
Андреевский флаг всегда был для них 
флагом победы.

– Церковь ежедневно молится за 
своих воинов, – сказал митрополит. – 
Именно эти люди призваны, когда при-
дут опасность и враг, исполнить свой 
долг и при необходимости отдать са-
мое дорогое – свою жизнь. В минуты 
опасности обычный человек ощущает 
страх, теряет бодрость духа, крепость 
телесную. Это естественное состояние 
людей. И мы молимся, чтобы Господь 
дал нашим воинам обрести мужество, 
стойкость, крепость духовную и теле-
сную, чтобы исполнить заповедь Хри-
ста Спасителя: «Нет больше той люб-
ви, как если кто положит душу свою за 
други своя». 

Мы с вами находимся в благосло-
венном храме Севастополя. Это честь 
и слава русской земли. Этот град 
овеян многими подвигами. Сегодня 
Черноморскому флоту суждено вновь 
встать на рубежи нашего Отечества и 
хранить единство России. Мы всегда 
будем поддерживать наших воинов, 
моряков, чтобы они были настоящими 
восприемниками всех черноморцев, 
которые оставили нам неувядаемую 
память славы и подвига в веках. 

Митрополит Нижегородский и Ар-
замасский Георгий передал предста-
вителям флагмана ЧФ ГРКР «Москва» 
благословенный дар – икону Препо-
добного Серафима Саровского, кото-
рая помогает православным жить и 
трудиться во славу Божию. Иконки с 
образом святого также получили все 
участники богослужения и ритуала ос-
вящения Андреевских флагов. 

Ещё одним подарком прихожанам 
стали песни на православную, воен-
но-патриотическую тематику, которые 
проникновенно исполнили священно-
служители. В числе прозвучавших под 
сводами храма произведений – «Во-
ины», «Вера наша – правая» и другие.

Заместитель командующего Чер-
номорским флотом по работе с лич-
ным составом контр-адмирал Ю. Оре-
ховский от имени командующего ЧФ, 
командования соединений и частей, 
всех моряков-черноморцев поблаго-
дарил митрополита Нижегородского и 
Арзамасского, священнослужителей 
за праздник освящения Андреевских 
флагов, которые, подчеркнул Юрий 
Иванович, «мы будем с гордостью не-
сти по всем морям и океанам, выпол-
няя задачи, стоящие перед флотом».

– Крепость веры, крепость духа, 
которые символизирует собой свя-
той апостол Андрей Первозванный, 
являются для каждого из нас приме-
ром служения Церкви Святой, служе-
ния Богу, – сказал он. – Хочу заверить 
соотечественников в том, что моря-
ки-черноморцы и впредь будут свято 
чтить традиции, всегда и везде быть с 
Русской Православной Церковью. 

В рамках программы, посвящённой 
дню святого апостола Андрея Перво-
званного, участники памятных меро-
приятий почтили также память погиб-
ших в годы Великой Отечественной 
войны соотечественников, возложив 
цветы к Мемориалу героической обо-
роны Севастополя 1941–1942 гг.

Людмила ГОРМАЛЁВА
Фото Александра Григорьева

ным составом контр-адмирал Ю. Оре
ховский от имени командующего ЧФ, 
командования соединений и частей, 
всех моряков-черноморцев поблаго
дарил митрополита Нижегородского и 
Арзамасского, священнослужителей 
за праздник освящения Андреевских 
флагов, которые, подчеркнул Юрий 
Иванович, «мы будем с гордостью не

ющие. При стечении большого числа 
прихожан – моряков-черноморцев, се

на ратные подвиги и пожелал, чтобы 
Андреевский флаг всегда был для них 

сти по всем морям и океанам, выпол
няя задачи, стоящие перед флотом».

которые символизирует собой свя
той апостол Андрей Первозванный, 
являются для каждого из нас приме

ющие. При стечении большого числа на ратные подвиги и пожелал, чтобы 

ховский от имени командующего ЧФ, 

дарил митрополита Нижегородского и 
Арзамасского, священнослужителей 

той апостол Андрей Первозванный, 

Символ веры 
и победы

В ходе совещания, которое провёл контр-
адмирал Ю. Ореховский, было проанали-
зировано состояние подготовительной 
работы, уточнён порядок взаимодействия 
рабочей группы управления флота и упол-
номоченных лиц непосредственно в день 
проведения Общероссийского дня приёма 
граждан.

В своём выступлении Юрий Ореховский 
отметил, что основной задачей проведе-
ния Общероссийского дня приёма граждан 
(ОДПГ) является реализация прав заявите-
лей на получение ответов по существу по-
ставленных вопросов при личном обраще-
нии в любые государственные органы или 
любые органы местного самоуправления от 
уполномоченных лиц государственных орга-
нов или органов местного самоуправления, 
в компетенцию которых входит решение по-
ставленных в устных обращениях вопросов. 

В состав рабочей группы управления 
ЧФ вошли начальник отдела организаци-
онно-мобилизационного управления шта-
ба Черноморского флота капитан 1 ранга 
К. Лачков, начальник отделения управления 
кадров ЧФ капитан 1 ранга А. Фомин, за-
меститель начальника юридической службы 
ЧФ подполковник юстиции В. Зотов, началь-
ник отдела центра финансового обеспече-
ния ЧФ подполковник В. Фешин, начальник 
отделения (психологической и военно-со-
циальной работы) отдела по работе с лич-

ным составом Черноморского флота капи-
тан 2 ранга О. Ясайтис, начальник отделения 
медицинской службы ЧФ подполковник ме-
дицинской службы А. Маленко и специалист 
штаба МТО ЧФ С. Коструб.

Обращения и вопросы, с которыми во-
еннослужащие, пенсионеры МО РФ и граж-
данские специалисты обращались к пред-
ставителям ведущих управлений и служб 
флота, осуществлявшим приём заявите-
лей в отделении (по работе с обращениями 
граждан, общественной приёмной Мини-
стерства обороны РФ) управления ЧФ, по-
ступали самые разные. Вместе с тем боль-
шая часть обращений касалась жилищного 
обеспечения, кадровых вопросов и пробле-
мы низкой заработной платы гражданского 
персонала.

По словам начальника отделения (по ра-
боте с обращениями граждан, обществен-
ной приёмной Министерства обороны РФ) 
управления ЧФ В. Казакевича, активно рабо-
тали в Общероссийский день приёма граж-
дан уполномоченные должностные лица в 
частях и соединениях ЧФ. В этой связи сто-
ит отметить традиционно высокий уровень 
организации проведения ОДПГ в Качинском 
авиационном полку, а также в отдельном 
морском инженерном полку (Новоозёрное).

Приём граждан продолжался до 20.00., и 
ни один заявитель не остался без аргумен-
тированного ответа, грамотной консульта-
ции профильных специалистов.

Людмила ГОРМАЛЁВА
Фото Александра Григорьева

12 декабря по всей стране прошёл Общероссийский 
день приёма граждан. Был проведён он и на ЧФ: под ру-
ководством заместителя командующего Черноморским 
флотом по работе с личным составом контр-адмирала 
Ю. Ореховского приём заявителей осуществляла рабочая 

группа управления Черноморского флота. Нужно отметить, 
что в преддверии этого важного мероприятия в конференц-
зале отдела по работе с личным составом Черноморского 
флота состоялось инструктивно-методическое совещание 
с членами рабочей группы.

Общероссийский день приёма граждан

Ответы по существу
Кадеты стали нахимовцами
 В День Героев Отечества в Севастопольском филиале Нахимовского 

военно-морского училища (в недавнем прошлом Севастопольского прези-
дентского кадетского училища) прошла церемония посвящения кадет Сева-
стопольского президентского кадетского училища в нахимовцы. 100 юных 
воспитанников перед лицом своих товарищей, командиров, почётных гостей, 

командования училища 
дали торжественное обе-
щание нахимовца. Про-
шёл митинг у стелы Геро-
ев в парке Победы. Были 
возложены цветы. 

С этим знаковым со-
бытием в их жизни ребят 
поздравили заместитель 
командующего Черно-
морским флотом по ра-
боте с личным составом 
ко н т р -а д м и р а л Ю р и й 
Ореховский, начальник 
Севастопольского фили-

ала Нахимовского военно-морского училища капитан 1 ранга запаса Влади-
мир Пискайкин, командиры, почётные гости, ветераны Черноморского флота 
и города-героя Севастополя. 

Затем был сформирован строй для совершения строевой прогулки. В ней 
приняло участие практически всё учебное заведение, более 500 человек, в 
том числе командование училища.

Строевая прогулка от училища в парк Победы совершалась под оркестр 
в сопровождении военной автоинспекции. Нахимовцы прошли до площади, 
носящей имя Героя Советского Союза полковника Степана Неустроева. Он 
жил в нашем городе на проспекте Октябрьской революции. За время боёв 
Степан Андреевич Неустроев был пять раз тяжело ранен, но остался в строю. 
Именно его подчинённые разведчики батальона младший сержант Кантария 
и сержант Егоров водрузили Знамя Победы над поверженным рейхстагом. 
За эту операцию Неустроев, Егоров и Кантария были удостоены звания Героя 
Советского Союза. 

В День Героев Отечества молодые нахимовцы вспомнили и других Героев 
Советского Союза, отстаивавших честь и независимость нашей могучей Ро-
дины в годы Великой Отечественной войны. 

Владимир ПАСЯКИН
Фото Олега Бзытова

Наследники героев
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Достойные результаты

Со всеми предосторожностями открываем 
дверцы микроавтобуса. Декабрьский мороз-
ный ветер здесь, на южной оконечности косы, 
отделяющей десятикилометровое устье бух-
ты от штормовых волн открытого моря, неис-
тово ударяет по машине отовсюду.

Над прямоугольником асфальтированной пло-
щадки, обрамлённой в районе неумолкающего 
прибоя огромными каменными плитами, высится, 
упираясь в седое небо, «визитная карточка» До-
нузлава, памятная многим черноморским коман-
дирам, капитанам, – башня рейдового поста.

После доклада стрелка ВОХР начальнику кара-
ула, прибывшему для проверки несения службы, 
группа специалистов Новоозёрновского пункта 
базирования Крымской военно-морской базы 
ЧФ приступила к запланированной на этот день 
работе. 

Важные и разнообразные обязанности выпол-
няют на отдалённом посту бойцы отряда военизи-
рованной охраны, возглавляемого офицером за-
паса Леонидом Жерновским. Ведь как бы ни были 
надёжны технические средства наблюдения за 
морской, воздушной обстановкой, уточняющий 
доклад часового, как правило, ставит последнюю 
точку в оценке ситуации. И таких ценных сообще-
ний, конкретных данных о появлении, движении 
тех или иных «целей» с Южной косы командованию 
пункта базирования и оперативной службе КВМБ 
за прошедшие годы поступало немало.

Ознакомившись с обстановкой за текущие сут-
ки, начальник караула Сергей Быканов проверил 
знание часовым обязанностей, наличие докумен-
тации, порядок в служебных помещениях поста. 
Внутри высокой башни заметна забота коллектива 
подразделения охраны и работников пункта бази-
рования о сохранении этого уникального истори-
ческого и важного в навигационной, учебно-бое-
вой деятельности флота сооружения. При том что 
непогода и время оставили свой след на стенах, 
дверях и окнах, железных лестничных пролётах, на 
самом застеклённом «мостике», площадках при-
сутствует морской порядок, чистота. Это результат 
внимания и труда стрелков Светланы Акименко, 
Сергея Коваленко, Николая Грицака, гражданского 
персонала квартирно-эксплуатационной службы 
НПБ.

И это неудивительно, ведь для тех, кто здесь 
несёт службу, работает, Южная коса – это ещё 
и частичка жизненного пути, страница в био-
графии. 

Взять для примера военную судьбу охраняюще-
го рейдовый пост ветерана трёх флотов старшего 
мичмана запаса Александра Фесунова. Родился в 
1959 году в Севастополе, в Нахимовском районе. 
Учился в 16-й школе. Затем – призыв, решение 

стать профессиональным специалистом, оконча-
ние школы техников. Служил на Северном флоте в 
БЧ-5 большого противолодочного корабля.

Новые корабли тогда, в начале 1980-х годов, 
строили, как и сейчас, один за другим. Выпала 
честь Александру Владимировичу служить в эки-
паже новейшего по тем временам тяжёлого авиа-
несущего крейсера «Новороссийск» на Дальнем 
Востоке.

Немало лет прошло и в знаменитой 112- й бри-
гаде кораблей, располагавшейся у первого при-
чала Донузлава, на всей этой территории, в пре-

красно оборудованном городке. Была здесь даже 
аллея с бюстами героев-черноморцев.

Как священную память о том напряжённом 
и суровом времени дальних походов, верности 
присяге и долгу сохраняют ветераны части не-
большую мемориальную плиту. Свой подвиг в 20 
лет радиотелеграфист матрос Александр Алек-
сеевич Скрипов совершил во время ураганного 
ветра 19 ноября 1975 года.

– К Дню Победы отремонтировали памятный 
знак, – поясняет старший мичман запаса.

Наверное, это правильно, что для черноморских 
ветеранов боевая служба мирных лет духовно свя-
зана с великим подвигом старших поколений.

С лета 1961 года, когда в Донузлавской косе 
был проделан канал, главной особенностью это-
го места является достаточно интенсивное по-
сещение уникальной бухты не только кораблями 
Черноморского флота, но и судами пароходств. В 
частности, сухогрузы и самоходные, несамоход-
ные баржи и буксиры часто курсируют каналом с 
целью перевозки добываемого (по мнению бор-
цов за экологию и ряда старожилов Евпатории, 
морских посёлков северо-западного Крыма, под-
час слишком бурными темпами. – Авт.) в районе 
Северной косы песка.

После соединения бывшего солёного озера-
лимана с морем здесь стали строить мощные, 
защищающие канал молы и здание рейдового по-
ста. По воспоминаниям одного из офицеров-ве-
теранов п. Мирного, в приёме уникального здания 
от строителей участвовал командующий Черно-
морским флотом адмирал Виктор Сысоев, одним 
из первых поднявшийся по крутым ступеням тра-
па на почти 20-метровую высоту. Это произошло 
в 1971 году. 

После проверки несения службы и порядка на 
охраняемой территории, должностные лица отря-

да ВОХР в соответствии с планом работы открыли 
опечатанные помещения, подсобные постройки, 
сопроводили на верхние площадки прибывших 
специалистов. Начальник КЭС пункта базирова-
ния Наталия Канаш и инженер службы Надежда 
Чепурная выполнили осмотры, измерения, необ-
ходимые для оформления важного документа в 
продолжении истории знаменитой донузлавской 
«шпоры», как называют видавшие сигнальную 
башню издалека моряки.

Дело в том, что год 45-летия для рейдового по-
ста, ветеранов, которые здесь служили, и черно-
морцев, продолжающих трудиться, нести вахты 
на Южной косе, знаменателен ещё и тем, что при-
нято решение командования в новом, 2017 году 
произвести капитальный ремонт здания.

Рядом с территорией поста расположены 
объекты, имущество портовой и военной служб 
гидрографии. Вот уже больше года как восста-
навливают, используют во время учений один из 
своих постов на косе воины-черноморцы авиа-
ционной комендатуры п. Мирного. Флот растёт 
и возвращается в края, где выковывалась и про-
должается его славная история.

Сергей МАКАРОВ
Фото автора 

На берегу Донузлава

Объект под надёжной охраной

День корабля

В скором времени в столице дон-
ского казачества Новочеркасске по 
договорённости с возглавляемой 
В. Киргинцевым администрацией 
города, появится, образно гово-
ря, камерный музей, посвящённый 
истории большого десантного ко-
рабля «Новочеркасск» (командир 
капитан 2 ранга Владимир Болсун). 
Нет сомнения в том, что он вызовет 
искренний интерес – прежде все-
го у мужского населения Новочер-
касска, поскольку многие из них в 
разные годы проходили службу на 
корабле, названном в честь их род-
ного города. 

Несомненно, такой музей привле-
чёт внимание и тех молодых людей, ко-
торые только собираются отдать свой 
долг Родине и мечтают попасть слу-
жить на Черноморский флот, а если 
особенно повезёт, то, конечно же, – на 
БДК «Новочеркасск». 

Посетив своего рода комнату бое-
вой славы, молодое поколение узнает, 
что корабль, построенный в Гданьске 
(Польша), был спущен на воду 17 апре-
ля 1987 года, вступил в строй Черно-
морского флота 30 ноября 1987 года. 
На протяжении трёх лет БДК прини-
мал участие в военных учениях разного 
масштаба, а с 1990-го по 1998 год на-

ходился в составе кораблей консерва-
ции. В феврале 1998 года был введён 
в состав сил дивизии надводных ко-
раблей Черноморского флота, но по-
прежнему оставался на консервации. 
По инициативе администрации города 
Новочеркасска, шефа корабля, на ос-
новании приказа Главкома ВМФ Рос-
сии от 7 апреля 2002 года большому 
десантному кораблю было присвоено 
наименование «Новочеркасск».

Через пять лет после этого знаме-
нательного события БДК «Новочер-
касск», наконец был выведен из консер-
вации и введён в состав действующих 
сил Черноморского флота. Вскоре ко-
рабль успешно принял участие в учени-
ях «Запад-2009», совершив в составе 
соединения кораблей Черноморского 
флота переход по маршруту Севасто-
поль – Балтийск – Севастополь. В авгу-
сте 2012-го корабль участвовал в акти-
вации Черноморской военно-морской 
группы оперативного взаимодействия 
«Блэксифор», а через год приступил к 
выполнению задач по планам опера-
тивного командования в Средиземном 
море. 

Последние несколько лет для «Ново-
черкасска» были особенно напряжён-
ными. Так, в 2014 году корабль, про-
должая нести боевую службу вдали от 
родных берегов в море и периодически 

возвращаясь в Севастополь, совершил 
десять походов в Средиземное море. 
При этом БДК прошёл ни много ни мало 
29.600 морских миль. С полным на то 
основанием по итогам года «Новочер-
касск» был признан лучшим кораблём 
2 ранга Черноморского флота.

2015-й также отличался насыщенно-
стью, большим объёмом проделанной 
экипажем работы. Совершив десять 
походов в Средиземное море, в общем 
и целом большой десантный корабль 
прошёл почти 30.000 морских миль. 

В настоящее время БДК «Новочер-
касск» находится на плановом ремон-
те по восстановлению технической 
готовности корабля. Однако до этого 
корабль совершил три боевых похо-
да в Средиземное море. Опыт, высо-
кий профессионализм, морская выучка 
экипажа, как и прежде, способство-
вали успешному выполнению всех по-
ставленные перед ним задач. 

Традиционно достойно справляют-
ся со своими обязанностями специ-
алисты штурманской боевой части, 
возглавляемой капитан-лейтенантом 
Александром Титовым. По итогам 2016 
года по всем показателям – боевой 
подготовке, дисциплине и т.д. – БЧ-1 
признана лучшей на корабле.

Нет нареканий со стороны коман-
дования и к элек тромеханической 

боевой части, где командиром капи-
тан-лейтенант Виталий Дулин. В числе 
тех, кем БЧ-5 и весь экипаж может по 
праву гордиться, опытнейший специ-
алист, отдавший кораблю почти двад-
цать лет службы, старшина электро-
технической команды мичман Сергей 
Карамелев. 

В лучшую сторону командование 
БДК отмечает командира зенитно-ар-
тиллерийской батареи старшего лейте-
нанта Алексея Киданова, поддержива-
ющего свое заведование в образцовом 
состоянии.

По словам заместителя командира 
корабля по работе с личным составом 
капитана 3 ранга Дмитрия Казакевича, 
к Дню корабля, отмечаемому 13 дека-
бря, экипаж подошёл с достойными 
результатами. В день празднования 
29-летия БДК «Новочеркасск», которое 
состоится завтра, лучшие специалисты 
будут поощрены грамотами, благодар-
ностями, подарками от шефов, специ-
ально прибывших по поводу праздника 
в Севастополь.

К слову, шефские связи связывают 
город Новочеркасск и большой десант-
ный корабль уже много лет. Примеча-
тельно, что это не «бумажные», как гово-
рят, отношения между администрацией 
какого-нибудь города и кораблём ради 
«галочки», а действительно конструк-

тивное сотрудничество, которое с года-
ми переросло в настоящую дружбу. 

Всей душой болеют за подшефный 
корабль, постоянно интересуются жиз-
нью экипажа и поддерживают с ним 
связь настоящие энтузиасты Павел Хо-
лодилов и Роман Калиниченко. 

Приезжая в Севастополь, что слу-
чается довольно часто, шефы встре-
чаются с личным составом, проводят 
беседы с проходящими на БДК служ-
бу по призыву земляками, акцентируя 
внимание на том, насколько почётно и 
ответственно служить на «Новочеркас-
ске». К слову, приезжают не с пустыми 
руками, принося в дар экипажу быто-
вую технику, инструменты, предметы 
первой необходимости. А ещё непре-
менно – сладости, особенно подни-
мающие настроение молодому попол-
нению. 

Побывают шефы в гостях у экипажа 
и в День корабля. В честь 29-летия «Но-
вочеркасска» на БДК пройдут празд-
ничные мероприятия с торжественным 
построением, митингом, награждени-
ем лучших. Затем для ветеранов ко-
рабля и шефов будет организова-
на экскурсия по Севастополю, во время 
которой они посетят исторические ме-
ста города-героя.

Людмила ГОРМАЛЁВА
Фото из архива БДК «Новочеркасск»
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В уже далёком 2014 году Надеж-
да Юрьевна Савицкая претво-

ряла в жизнь по воинским частям Се-
вастополя и Крымского федерального 
округа общероссийский социальный 
проект «Позвони маме» – бесплатно 
выдавались сим-карты «Супер МТС» 
Республики Крым. Привезла Савицкая 
в одну из воинских частей Черномор-
ского флота первые тридцать пакетов 
мобильной связи. Вручила молодым 
матросам. Там мы с Надеждой и по-
знакомились. 

Прошло два года. За это время На-
дежда Юрьевна выдала военнослужа-
щим срочной службы Черноморского 
флота и воинских частей Крыма (боль-
шей частью уже новобранцам матери-
ковой России) более 12 тысяч сим-карт. 

Но не звонками мобильными жив 
человек – функционал организации 
родителей военнослужащих куда об-
ширнее. И Надежде Юрьевне есть что 
рассказать. За эти два года уже от-
правлен четвёртый призыв крымчан на 
действительную военную службу. И ни 
один из них не обходился без участия 
Савицкой.

Надежду Юрьевну знают в Сева-
стополе практически все, чья деятель-
ность связана с военнослужащими по 
призыву. Это и работники военкоматов, 
и представители городских структур, и 
командование частей Черноморского 
флота, и работники прокуратуры. Увы, 
в практической работе председателя 
случались вопросы, которые приходи-
лось решать и с привлечением работ-
ников юстиции. 

Конечно, и родители призывников 
знают и благодарят Савицкую за ока-
занную помощь в вопросах призыва и 
службы их сыновей. Как пошутила одна 
из мам призывника: «У нас, родителей 
матросов, есть одна материнская на-
дежда – Надежда Юрьевна Савицкая».

– Надежда Юрьевна, по прошлой 
работе многие севастопольцы пом-
нят вас как председателя совета сол-
датских матерей. В 2014 году ваша 
организация вошла в правовое поле 
Российской Федерации. Как всё на-
чиналось?

– Всё начиналось с Крымской вес-
ны. Тесно работать с представителя-
ми Черноморского флота мы начали 
в 2014 году. Это было тяжёлое время 
для всех нас, особенно для матерей 
военнослужащих, которые оставались, 
можно сказать, в заложниках на тер-
ритории воинских частей Украины. Со-
вместно с офицерами Черноморского 
флота наша организация решала во-
прос возвращения сыновей Севасто-
поля. Я хорошо помню то тревожное 
время, когда на мой телефон беспре-
рывно звонили солдатские матери и 
со слезами на глазах умоляли вернуть 
своих сыновей домой. Тогда нам помо-
гали все. Я лично встречалась с главой 
Республики Крым Сергеем Аксёновым, 
присутствовала на заседаниях времен-
ной рабочей комиссии по вопросам 
возвращения в Крым отдельных кате-
горий лиц, неоднократно выступала на 
пресс-конференциях и митингах. Бо-
лее 2 тысяч человек – военнослужащих 
срочной службы и курсантов высших 
военных учебных заведений – ценой 
невероятных усилий из Украины мы 
вернули в Крым. 

В июле 2014 года мы прошли про-
цедуру государственной регистрации 
юридического лица – межрегиональ-
ной общественной организации «Совет 
родителей военнослужащих по Крым-
скому федеральному округу». Я вошла 
в состав Общероссийской обществен-
ной организации «Совет родителей во-
еннослужащих России». Представляла 
севастопольскую организацию на двух 
конференциях в Москве в 2014-м и в 
2015 годах. С работой «Совета роди-
телей военнослужащих» других реги-
онов России наладила контакты. Была 
в командировке в Ростове. Познакоми-
лась с представителями прокуратуры 
Южного военного округа, начальником 
отдела по связям с общественностью, 
председателем областного военкомата 
и председателями общественно орга-
низации «Матери Дона». 

Ещё я являюсь председателем ре-
гионального отделения «Союза семей 
военнослужащих России», общерос-
сийск ую организацию возглавляет 
Мария Большакова. Она помогает мне 

решать различные вопросы севасто-
польских военнослужащих даже на 
уровне Министерства обороны. Также 
подписан договор с Общероссийской 
общественной организацией «Содру-
жество родителей военнослужащих», 
я являюсь их представителем в Кры-
му и Севастополе. Меж ду нами за-
ключено партнёрское сооглашение, 
благодаря которому её представители 
в регионах России проводят меропри-
ятия, направленные на гуманизацию 
военной службы в Вооружённых Си-

лах, включающие такие социальные 
проекты, как «Позвони маме», «Ар-
мейский сайт „Почта полевая”», «Дем-
бельский альбом». Как видите, работа 
проводится огромная по различным 
направлениям.

– Какие насущные вопросы сегодня 
решают члены вашей организации? 

– Вопросы разные. Они касаются и 
начального этапа – призыва молодё-
жи на службу. Желающих проходить 
службу по призыву было на несколько 
порядков больше, чем военкомат мог 
призывать. Некоторые моменты при-
ходилось разъяснять родителям при-
зывников. Сейчас в основном работаем 
по вопросам, которые возникают у ро-
дителей матросов, призванных с мате-
риковой части России. Мамы, папы на-
ходят меня через свои общественные 
организации, есть у нас свой сайт, куда 
пишут или звонят по тем или иным во-
просам. Волнение родителей за своих 
детей можно понять. В основном они 
бытового плана. Или касаются обеспе-
чения формой. У кого-то, например, 
пришли в негодность берцы, у кого-то 
недокомплект одежды. В общем-то, это 
незначительные вопросы, но бывает, 
что и они требуют нашего вмешатель-
ства. 

Случаются ситуации, касающиеся 
межличностных отношений военно-
служащих. Допустим, сын по телефону 
пожаловался на проблемы в коллек-
тиве, а родители ввиду отдалённости 
региона приехать не могут, просят по-
мочь разобраться. С такими вопросами 

выходим на командование воинских ча-
стей. Разбираемся, решаем. В основ-
ном командиры частей с пониманием 
относятся к нашей деятельности. Глав-
ное, они слышат нас. Но были случаи, 
когда в некоторых частях нам не идут 
на встречу, не хотят ни разбираться, ни 
решать вопрос. Тогда мы вынуждены 
обращаться с прокуратуру. Командо-
вание Черноморского флота к нашей 
работе относится с пониманием, но хо-
чется, чтобы нас больше приглашали 
на общие собрания офицеров, чтобы 

те же командиры частей знали нашу 
организацию, что называется, в лицо и 
работали с нами в тандеме. 

Я хочу отметить, что наша задача за-
ключается не только в том, чтобы сто-
ять на защите военнослужащих сроч-
ной службы, но и чтобы защищать при 
необходимости интересы офицеров, их 
честь и достоинство. Увы, были в моей 
практике случаи, когда матрос огульно 
оговаривал своего командира. Наша 
задача – не занимать однобокую пози-
цию и стоять исключительно на чьей-то 
стороне. Наша задача – бороться за 
справедливость. Ведь тот же молодой 
офицер – он тоже чей-то сын. Возмож-
но, поэтому наша организация называ-
ется не советом солдатских матерей, а 
советом родителей военно служащих. 
Наши дети, какого бы они ни были воз-
раста, всегда будут нуждаться в защи-
те и материнской помощи. Так устрое-
но природой.

– Надежда Юрьевна, я знаю, вы 
участвуете и в военно-патриотической 
работе молодёжи…

– Два раза в год в воинские части 
Севастопольского гарнизона прихо-
дит молодое пополнение. Это ребя-
та из разных уголков России, которым 
выпала честь нести воинскую службу 
в городе-герое Севастополе. Некото-
рые только проходят обучение воин-
ским специальностям в нашем городе, 
а служат в частях и подразделениях, 
разбросанных по всему Крымскому по-
луострову. Но сколько ребята ни про-
водят времени в Севастополе – не-

сколько месяцев или год, этот город 
становится для них городом-симво-
лом: здесь они взрослеют, становятся 
самостоятельными, получают новые 
специальности и приобретают знания, 
учатся отвечать за свои поступки, по-
нимать цену дружбы. Чтобы молодые 
солдаты и матросы прониклись воин-
ской славой Севастополя, для них про-
водятся встречи с ветеранами войны, 
с воинами-интернационалистами, ве-
теранами Вооружённых Сил России. 
На таких встречах убелённые седина-

ми мужчины делятся опытом и знания-
ми, которые могут помочь в прохожде-
нии службы, поднимают боевой дух и 
ставят перед юнцами цели, к которым 
мальчишки стремятся и во время служ-
бы, и после демобилизации. Я часто 
вместе с нашими женщинами бываю 
на таких встречах и знаю, что главное 
в этих рассказах: строго соблюдать 
Устав, проявлять взаимопомощь, ува-
жать традиции части и беспрекословно 
выполнять приказы командиров. Так 
просто и так сложно. Но это всё необ-
ходимо, чтобы стать достойными чести 
и славы города-героя Севастополя.

Нам, солдатским мамам, это понят-
но. Поэтому стараемся внести свою 
лепту в воспитательный процесс, но к 
военно-патриотическому воспитанию 
мы добавляем немного эстетики и ду-
шевной красоты. Именно поэтому ста-
ло традицией дважды в год проводить 
акцию «Город, в котором ты служишь, – 
лучший город Земли!».

Во время экскурсий молодое попол-
нение Вооружённых Сил знакомится с 
историей города, ребята учатся видеть 
красоту и ценить традиции, а экскурсо-
воды делают всё возможное, чтоб этот 
город стал для них родным не только 
на время службы, а возможно, на всю 
жизнь.

– Надежда Юрьевна, каждые пол-
года мы встречаемся с вами на пункте 
отправки молодого пополнения и поз-
же – в период приведения молодых 
воинов к присяге. Вы раздаёте роди-
телям визитки, говорите напутствен-

ные слова новобранцам. Общаетесь 
ли с ребятами после, обращаются ли 
они к вам с просьбами, пожеланиями?

– Сейчас в Севастополе закончился 
призыв «Осень-2016» . Все ребята слу-
жат на территории Крыма и Севасто-
поля. В общем-то, никаких жалоб, об-
ращений нет. За исключением каких-то 
единичных случаев. Обращаются разве 
что с просьбой выслать фотографии с 
присяги. Что я с удовольствием и де-
лаю. Недавно мне написал парнишка, 
который был призван в 2015 году, пись-
мо пришло уже из дома. Получил фо-
тографии с присяги. Благодарил. Это 
тоже часть взаимоотношений с ребя-
тами. Им особенно нужны тёплые сло-
ва, внимание не только командиров, но 
и людей со стороны. Когда работаю в 
частях, максимально уделяю внимание 
матросам, солдатам, интересуюсь: как 
служится? 

Со всей ответственностью могу ска-
зать, что проблем нет ни с питанием, 
ни с материальным обеспечением. Ре-
бята полностью обеспечены всем не-
обходимым. 

– Кто работает вместе с вами в ор-
ганизации?

– В наш совет в основном входят 
женщины, интересы сыновей которых 
мы отстаивали в период Крымской 
весны. Работают они в воинских частях 
Керчи, Феодосии, Джанкоя, Симферо-
поля, Евпатории. Работают на добро-
вольных началах. Не получая никакой 
финансовой и материальной помощи 
от городских структур. Для нас это 
тоже проблема. Когда я была на съезде 

советов матерей военнослужащих Рос-
сии в Москве, все представители при-
ехали (даже из самых дальних уголков 
России – Сахалина, Урала, Камчатки) 
за счёт средств региона. Нас же ни-
кто не финансирует, и самая большая 
проблема для нашей организации за-
ключается в том, что до сих пор у нас 
нет офиса, где мы могли бы принимать 
людей и помогать решать их насущные 
вопросы. Городские власти пеняют на 
флот – якобы мы их структурное под-
разделение, хотя с флотскими струк-
турами мы работаем наравне, как и с 
организациями городскими. Мы не яв-
ляемся флотской организацией, мы – 
часть огромной общественной органи-
зации России, и её представительства 
есть во всех регионах. Конечно, хоте-
лось бы, чтобы нас наконец-то услыша-
ли и помогли. 

– Что бы вы пожелали защитникам 
Отечества накануне Нового года?

– В сегодняшнее неспокойное время 
пожелать хочу только одного: всем во-
еннослужащим, будь то солдат, матрос, 
офицер, – служить только под мирным 
небом России. Чтобы мы никогда не уз-
нали, что такое вой на. А пока солдаты 
и матросы, как и положено настоящим 
мужчинам, выполняют свой конститу-
ционный долг перед Отечеством, мы, 
матери России, и дальше будем стоять 
на страже здоровья и жизни солдат, за-
щищать права призывников, военнос-
лужащих и их семей.

Елена ЛОГВИНЕНКО

5

C M Y K

Служить достойно!

МАТЕРИНСКАЯ 
НАДЕЖДА

«Говорите маме чаще „Я тебя люблю”», – эти слова Надежды Савицкой, предсе-
дателя межрегиональной общественной организации «Совет родителей военнослу-
жащих по Крымскому федеральному округу», мне надолго врежутся в память. Дей-
ствительно, что ещё надо матери от сына-солдата, который уехал служить далеко, 
находится в чужом городе, в другой – неизвестной военной жизни, как не звоночек и 
два-три слова от сына: «У меня всё хорошо».
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Служебный стиль. Продолжаем разговор
Увы, на протяжении многих служеб-

ных лет надо мной зловещим дамокло-
вым мечом висела «пятая графа», так 
или иначе отражавшаяся на офицер-
ской карьере. А блюли соответствие 
или несоответствие возможному про-
движению нередко именно предста-
вители политических органов. Однако 
речь не только обо мне. Отношение к 
«инженерам человеческих душ» в плав-
составе (а это был период уверенно-
го роста советского ракетно-ядерного 
ВМФ!) всегда зависело от профессио-
нальных качеств того или иного полит-
бойца, его вклада в ежедневную кора-
бельную деятельность экипажа. И если 
уж кубрик или кают-компания рождали 
присказку типа «Сказал Гаврила: „Мно-
го дел!”, а сам ушёл в политотдел…», 
далеко не всё было радужно в этой 
сфере. Политработник, не имевший 
авторитета в экипаже, воспринимался 
как балласт, пассажир на корабле.

Но нам, лейтенантам, начинавшим 
слу жбу на авианесущем флагмане 
Черноморского флота ПКР «Москва», 
в этом смысле везло. Наши первые 
«замы» капитаны 2 ранга Н. Поляков и 
В. Левашов были настоящими комис-
сарами. Они умели сплотить экипаж, 
всеми формами и методами поддер-
живали единоначалие. 

С уважением вспоминаю замести-
теля, начальника РТС корабля по по-
литической части старшего лейтенанта 
В. Насонова. Вот только один эпизод. 
Поисковая операция, противолодоч-
ный крейсер уже шестнадцать часов 
с помощью вертолётов и гидроаку-
стических станций держит американ-
скую АПЛ. И все шестнадцать часов, 
не снимая наушников, ведет слежение 
лучший гидроакустик корабля. Фами-
лии того главного старшины, к сожале-
нию, не назову, но помню, что зампо-
лит БЧ старший лейтенант Насонов ни 
на минуту не оставлял его без опеки. 
Офицер нёс в рубке гидроакустиков 
вахту боевого духа, человеческой под-
держки, что называется, кормил и поил 
опытного старшину с ложечки. А тот 
мёртвой хваткой держал АПЛ вероят-
ного противника. 

Немалый положительный след в ду-
шах сослуживцев во время службы на 
ПКР «Москва» оставил и заместитель 
командира корабля по политической 
части капитан 2 ранга В. Салмин. Он 
справедливо гордится тем, что за его 
«московский» крейсерский период на-
значение с повышением получили 4 
командира и 3 старших помощника.

Но случались на корабле и другие 
времена… Особенно когда после за-
водского ремонта экипаж попал в по-
лосу неудач, поломок и аварийных си-

туаций. Вместо снятых с должностей 
командиров и политработников приш-
ли назначенцы, которые выливали 
ушаты грязи на славную историю ко-
рабля и его экипажа. Особенно рьяно 
преуспевал в этом один горе-воспи-
татель, которому за его «карательный 
стиль» моряки дали кличку «Мехлис» 

(последний в нашей военной истории 
именовался и «цепным псом Сталина», 
и «инквизитором Красной Армии»). 

И вот такой тип стал примером для 
пришедших на крейсер молодых вы-
пускников Киевского высшего военно-
морского политического училища. С 
некоторыми, правда, складывались и 
доверительные отношения. Те дели-
лись, что в КВВМПУ им преподноси-
лись разные наставления, в том числе, 
что в будущем они – представители 
КПСС на кораблях и в частях, «воору-
жённая партия»! А ещё – как держать 
командира… на крючке, в чем можно 
дать фору даже КГБ.

В 1970–1974 годах я исполнял обя-
занности помощника командира кора-
бля. Часть молодых политработников 
категорически отказывались сдавать 
зачёты для несения ДВС, а значит, 
дежурно-вахтенную службу не несли. 

Все мои формы и методы воздействия 
результата не давали. «Большой зам» 
их всячески прикрывал, настаивая на 
том, что главная обязанность поли-
тработника на корабле – контроль за 
качеством проведения политзанятий. 
Озверев от невозможности заставить 
«контролёров» выполнять требование 

Корабельного устава, я написал пись-
мо начальнику Киевского политическо-
го училища, в красках описал, какие 
кадры выпускает вверенное ему учеб-
ное заведение. Понятно, что бумеранг 
вернулся на флот, и мало мне не было, 
но наших бездельников начали-таки 
обязывать хотя бы к выходам в гарни-
зонный патруль. 

Придёт время, и ветры перемен 
уберут случайных людей из партий-
но-политической прослойки экипажа, 
придут новые офицеры-воспитате-
ли, которые будут сплачивать моря-
ков, поддерживать единоначалие. И 
в дальнейшей моей службе я не раз 
встречал настоящих профессионалов 
на этом важнейшем участке работы. 
С большим уважением вспоминаю 
контр-адмирала Ф. Кантура, капитанов 
1 ранга Е. Ояму, В. Нестеровича, Н. Ан-
тонюка, В. Горелика, полковника И. Ди-

кого, капитанов 3 ранга Н. Писаренко, 
В. Бобровникова, В. Троц. 

О последнем хочу сказать особо. С 
капитаном 3 ранга Виктором Никола-
евичем Троц судьба свела нас далеко 
не новичками. У него за плечами была 
срочная служба в ВДВ, потом упомяну-
тое Киевское ВВМПУ, походы на кора-

блях КЧФ. Он был истинным комисса-
ром, опорой для офицеров, мичманов, 
всего личного состава. Его индивиду-
альная работа с людьми, вся партий-
но-политическая деятельность давали 
прекрасные результаты. Благодаря его 
знаниям, настойчивости, организатор-
ским способностям подразделение 
всегда было передовым в Школе мич-
манов и прапорщиков (ШМиП) КЧФ. 
А созданные им Ленинская комната, 
бытовой сектор – парикмахерская, 
комната самообслуживания и уголок 
психологической разгрузки (с певчими 
птицами и аквариумами) авторитетная 
комиссия Министерства обороны при-
знала лучшими в ВМФ СССР! 

Виктор Николаевич вёл глубокие, 
умные, интересные политзанятия с 
личным составом, применял все воз-
можные на то время технические сред-
ства обучения. На службу он прибывал 

одним из первых, уходил последним. 
Обстановку в подразделении знал до-
сконально, держал меня в курсе дел. 
Единоначалие поддерживал всецело. 
Мы и сейчас сохраняем с ним добрые, 
дружеские отношения. 

А как не вспомнить совместную 
службу в ШМИиП с заместителем ко-
мандира школы капитаном 3 ранга Вя-
чеславом Иосифовичем Бобровнико-
вым?! Опытный офицер-воспитатель, 
настоящий комиссар! Он имел в кол-
лективе непререкаемый авторитет, его 
уважали и любили, хотя, если обста-
новка требовала, он проявлял просто 
железную волю и несгибаемость ха-
рактера. Он никогда не торговал прин-
ципами, порядочность, честность, от-
ветственность были для него превыше 
всего. Особенно когда это касалось 
судьбы человека. 

На КЧФ большим авторитетом и 
уважением пользовался талантливей-
ший офицер-политработник контр-
адмирал Федор Иванович Кантур. В 
Новоозёрненском гарнизоне в его 
честь названа улица! А мне повез-
ло однажды в 80-х годах увидеть в 
своём кабинете молодого офицера, 
представившегося старшим лейте-
нантом Кантуром. Сын? Тот кивнул. 
Тогда я указал ему на портрет отца, 
что висел на стене моего кабинета, 
по-настоящему растрогав визитёра. 
Согласитесь, что таких совпадений 
без истинного уважения к человеку не 
бывает. Так что и в моей служебной 
судьбе были замечательные офице-
ры-комиссары.

Что же касается разговора, который 
ведётся на страницах флотской газе-
ты, позволю себе по теме такие вы-
воды. Первое: институт офицеров-по-
литработников, конечно, нужно было 
реформировать, но не так, как это 
было сделано. Второе: на кораблях 1, 
2, 3 ранга обязательно должны быть 
штатные заместители по воспитатель-
ной работе (не помешает иметь их и 
в многочисленных корабельных бое-
вых частях). Третье: отдел по работе 
с личным составом флота желательно 
расширить, он должен стать эффектив-
ным органом влияния на все категории 
личного состава, образовательным и 
воспитательным центром. И четвёртое: 
без достойного учебного заведения, 
которое бы целенаправленно готовило 
офицеров-воспитателей современной 
формации, Вооружённым Силам стра-
ны не обойтись. Дело это нужное, госу-
дарственной важности.

Капитан 2 ранга в отставке
Виктор НУДЕЛЬМАН,

член ВНО ЧФ

Зарубки души

Просматривая статьи, которые «Флаг Родины» публикует под 
вышеназванной рубрикой, – «Я есть, когда меня нет» (№ 78 от 
18 октября), «Двойной назначенец» (№ 85 от 15 ноября), «Знание 
жизни» (№ 88 от 25 ноября), я обращался в памяти к собствен-
ной офицерской биографии, и, честное слово, далеко не все в 
ней вспоминалось с удовольствием. Опыт общения с военными 
воспитателями, тогда – политработниками, был весьма кон-
трастным, общих выводов сразу и не сделаешь. Поэтому позво-
лю себе высказаться по теме так, как лежит на душе.

Нередко и в общем справедливо труженики 
сферы образования и родители школьников сету-
ют на то, как мало достойных мужчин трудится в 
рядах российских педагогов. А новоозёрновской 
школе без преувеличения повезло. Более трид-
цати лет здесь воспитывает и растит нашу до-
стойную смену капитан 2 ранга в отставке Виктор 
Касевич. Виктор Харитонович личным примером 
доказывает и утверждает важность выбора пути 
защитника Родины, продолжает по-офицерски, 
с честью и полной самоотдачей служить воспи-
танию образованной патриотической молодёжи.

С гордостью за сыновей и с благодарностью к 
руководителю родители, ветераны войны и труда 
на каждом торжественном мероприятии, прово-
димом в морском посёлке у памятника черномор-
ским Героям-десантникам, наблюдают, как чётко 
и осознанно выполняют строевые приёмы при 
смене почётного караула повзрослевшие стар-
шеклассники.

Казалось бы, современную молодёжь невоз-
можно увлечь достаточно сложными механизма-
ми оружия, инструкциями и строевыми упражне-
ниями. Да ещё выполнять их нужно безошибочно 
и в присутствии многих зрителей. Однако, ре-
зультаты многочисленных конкурсов убеждают, 
что офицер-ветеран обладает особым подходом 
к внутреннему миру ребят. И, придя домой, с по-
рога дочери и сыновья с гордостью и азартом 
объявляют о своих достижениях в меткой стрель-
бе, звонком и дружном исполнении фронтовой, 
походной песни.

Фундамент качественной работы преподава-
теля «Основ безопасности жизнедеятельности» 
состоит из добротной материально-технической 
базы, которую он совершенствует многие годы. 
Стенды и плакаты, посвящённые Великой Оте-
чественной войне, предмету ОБЖ, гражданской 
защите, фотографии лучших учеников по данному 
предмету – всё сделано для того, чтобы предмет 
обучения стал увлекательным и интересным. 

И, разумеется, огромное значение при обще-
нии с ребятами имеет жизненный и профессио-
нальный опыт. 

Детство, опалённое войной. Эти слова отно-
сятся к судьбе Виктора Касевича в полной мере. 
Родился и вырос в Ростовской области. Родители 
погибли. Познал жизнь в детском доме и обре-
тение нового семейного тепла. Героем, который 
был рядом, стал для юноши и его друзей их во-

енрук – майор, гимнастёрка которого была вся 
в орденах. Инвалид второй группы, этот чело-
век обладал несгибаемой волей и делал сальто, 
упражнения на турнике, увлекательно проводил 
занятия в стрелковом кружке.

Знания и навыки, данные в школе, помогали 
парню в срочной службе. На флоте тогда «сроч-
ная» продолжалась 4 года. Виктор был гидроа-
кустиком (то есть глазами и ушами подводного 

корабля) одной из первых ракетных подводных 
лодок нашего флота. Прослужив три года, стал 
старшиной команды. И получил «добро» сдавать 
экзамены в университет на исторический фа-
культет. Командир корабля пообещал: наберёшь 
проходной балл (при конкурсе 4 человека на ме-
сто) – отпущу учиться!

Он закончил обучение и вместе с дипломом 
получил первые офицерские погоны младшего 
лейтенанта: изучал старательно и курс военных 
наук. Вернулся в Ростов, где учительствовал три 
года. 

В условиях «холодной войны» Никита Хрущёв 
издал указ об укреплении рядов армии и флота 
специалистами по воспитанию, идейной закалке 
бойцов. Виктор Харитонов понял: сегодня флоту 
его знания нужнее!

Офицерская судьба за недолгий период – че-
рез должности начальника Матросского клуба, 
заместителя командира морского тральщика по 
политчасти – привела, уже надолго, на стороже-
вой корабль, который базировался в новом гар-
низоне Донузлав.

К проведению школьных мероприятий педа-
гог привлекает ветеранов и офицерский состав 
Новоозёрновского пункта базирования Крым-
ской ВМБ ЧФ. По числу обучающихся в высших 
военных учебных заведениях выпускников наша 
школа лидирует в Евпаторийском муниципаль-
ном округе.

Виктор Харитонович пользуется заслуженным 
уважением и авторитетом у руководства школы и 
коллег, учеников и их родителей. В 2016 году он 
награждён юбилейной и ведомственной медаля-
ми МО РФ. 

Пожелаем ветерану ВМФ и его команде юных 
черноморцев новых высот в освоении азов важ-
ной профессии – Родину защищать!

Сергей ТКАЧЕНКО
Фото автора

Есть такая профессия — Родину защищать

И, разумеется, огромное значение при обще-
нии с ребятами имеет жизненный и профессио

енрук – майор, гимнастёрка которого была вся 
в орденах. Инвалид второй группы, этот чело

Офицер 
и учитель
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Чтобы помнили

В капитальном труде по истории 
ВВМИУ им. Ф.Э. Дзержинского 

«Адмиралтейская академия» с гордо-
стью сказано: «Поставленная перед 
училищем сложная задача – в кратчай-
шее время наладить подготовку офи-
церов-инженеров для нарождающе-
гося атомного флота страны – была 
выполнена. Уже в октябре 1958 г. по 
программе ускоренной подготовки па-
росиловиков был сделан первый вы-
пуск специалистов по корабельным 
ядерным энергетическим установкам».

Не могут патриоты «Дзержинки» со-
гласиться, что подготовка специали-
стов по ядерным энергетическим уста-
новкам для АПЛ была впервые начата 
в Севастополе, на развалинах недо-
строенного здания Морского кадетско-
го корпуса. Высшее военно-морское 
инженерное училище подводного пла-
вания, впоследствии Севастопольское 
высшее военно-морское инженерное 
училище, стало базовым по подготовке 
инженер-механиков на атомные подво-
дные лодки. А специальный факультет 
«Дзержинки» ещё неоднократно под-
питывался курсантами из Севастополя 
набора 1954–1955 годов. 

Появление ядерного реактора в со-
ставе энергетической установки под-
водной лодки потребовало для более 
качественной подготовки специалистов 
создания новых специальных кафедр. 
На базе этих кафедр в 1958 г. были соз-
даны факультеты: дизельный (началь-
ник инженер-капитан 1 ранга Г. Клинов) 
и электротехнический (начальник инже-
нер-капитан 1 ранга В. Корж).

1 октября 1959 г. была создана ка-
федра ядерных реакторов и парогене-
раторов. Начальник кафедры – канди-
дат технических наук инженер-капитан 
2 ранга А. Саркисов.

В мае 1960 г. был образован специ-
альный факультет по специализации 
«ядерные энергетические установки». 
Начальником факультета был назначен 
инженер-капитан 1 ранга Николай Ко-
цюбенко. С созданием специального 
факультета в целях обеспечения се-
кретности училищу было возвращено 
прежнее название – 3-е высшее воен-
но-морское инженерное училище.

На новых специальных кафедрах 
особое внимание было обращено на 
развитие и совершенствование лабо-
раторной базы. Но возможности были 
ограничены новизной самого пред-
мета – атомной энергетики. Начинать 
подготовку кадров для атомного флота, 
не используя уже накопленный опыт 
в гражданских вузах, было бы нера-
зумно. Весомую помощь Севастополь-
скому училищу оказал МИФИ. Логика 
развития учебно-лабораторной базы 
по ядерной специализации привела к 
идее завершить ее формирование со-
оружением комплекса с действующим 
ядерным реактором.

В 1961 г. было подписано совмест-
ное решение Главнокомандующего 
ВМФ, министра среднего машиностро-
ения и председателя Государственного 
комитета по использованию атомной 
энергии и строительству в Севасто-
польском ВВМИУ учебной научно-ис-
следовательской лаборатории с дей-
ствующим ядерным реактором.

В 1962 г. начались и в 1966 г. закон-
чились строительные и монтажные ра-
боты по лаборатории. 18 апреля 1967 г. 
был произведен физический пуск ядер-
ного ректора. 18 октября 1967 г. прика-
зом Главнокомандующего ВМФ учебная 
лаборатория была введена в действие. 

В декабре 1960 г. было завершено 
строительство здания главного учеб-
ного корпуса. В нём разместилось всё, 
что было необходимо для учёбы и про-
живания курсантов: аудитории и учеб-
ные классы, лаборатории, библиоте-
ка, читальный зал, клуб со зрительным 
залом на 780 мест, столовая с двумя 
обеденными залами и даже встроенная 
котельная. Но жизнь снова внесла из-
менения в уклад учебного заведения.

В дальнейшем развитии училища 
определяющим стал 1962 год. 

В 1961 году вышло постановление ЦК 
КПСС и правительства об утверждении 
программы кораблестроения и разви-
тия атомного подводного флота. В со-
ответствии с этим постановлением в 
1962 г. набор курсантов на спецфакуль-
тет был увеличен втрое. Увеличение 
набора произошло за счет массового 
приема военнослужащих на 1-й курс 
и студентов гражданских вузов на 2-й 
курс.

В учебном корпусе стало тесно, не 
хватало места для учебных классов, 
для спальных помещений. Территория 
училища вновь покрылась строитель-
ными площадками. Были построены 
столовая для курсантов на 2.000 мест, 
4 казармы на 400 человек каждая, от-
дельная котельная. 

6 апреля 1964 г. директивой Глав-
ного штаба ВМФ 3-е Высшее военно-
морское инженерное училище, кото-
рое скрывалось под войсковой частью 
13104, переименовалось в открытое 
название – Севастопольское высшее 
военно-морское инженерное училище.

Это название училище пронесло до 
самого конца своего существования. По 
популярности его опережает в обиходе 
другое название – «Голландия», которое 
получило распространение не только в 
Севастополе, но и на всех флотах.

Кандидат технических наук, про-
фессор, инженер-вице-адмирал Ми-
хаил Андроникович Крастелев был на-
чальником Севастопольского ВВМИУ 
с марта 1953-го по декабрь 1971 года. 

Ему пришлось не только организовы-
вать учебный процесс в соответствии 
с техническим прогрессом в развитии 
подводного флота, но и в буквальном 
смысле строить училище, создавать 
учебно-материальную базу в соответ-
ствии с требованиями времени.

В 1971 г. начальником училища был 
назначен доктор технических наук, про-
фессор, инженер-капитан 1 ранга Ашот 
Саркисов. Вся педагогическая и науч-
ная деятельность А. Саркисова была 
связана с атомной энергетикой. Он 
первым в военно-морских учебных за-
ведениях начал читать курс по теории 
и устройству ядерного реактора. Его 
деятельность как начальника кафедры 
ядерных реакторов и парогенераторов 
по созданию лабораторной базы за-
вершилась вводом в действие научно-
учебной лаборатории с действующим 
реактором.

 Став начальником училища, он всю 
свою организационную деятельность 
направил на качественное улучшение 
учебного процесса. Усилиями профес-
сорско-преподавательского и лабо-
рантского состава в учебный процесс 
был внедрен учебно-научный комплекс 
с действующими ядерно-физическими 
и теплотехническими установками.

Основой учебно-научного комплек-
са стала центральная ядерно-техниче-
ская установка с экспериментальными 
устройствами, системами регулирова-
ния и контроля, которую представлял 
исследовательский реактор ИР-100. 
Наряду с центральной ядерно-техни-
ческой установкой важнейшим ком-
понентом учебно-научного комплекса 
был наземный безреакторный вари-
ант ядерной энергетической установки 
подводной лодки. Этот элемент ком-
плекса существовал в виде лаборато-
рии «Борт-70», где была смонтирова-
на натурная энергетическая установка 
атомной подводной лодки проекта 670.

На базе учебно-научного комплекса 
в Севастопольском ВВМИУ проводи-
лись выездные сессии отделений Ака-
демии наук СССР под председатель-
ством президента АН СССР академика 
А. Александрова.

8 сентября 1983 г. Севастополь-
ское ВВМИУ посетил министр обо-
роны СССР, Маршал Советского Со-
юза Д. Устинов. Министр ознакомился 
с училищем, учебой, службой и бытом 
курсантов, деятельностью командова-
ния, профессорско-преподавательско-
го и офицерского состава. Результа-
том этого визита стал приказ министра 
обороны СССР, объявлявший Севасто-
польское ВВМИУ лучшим училищем 
среди военно-учебных заведений стра-
ны. Безусловно, в такой оценке учили-
ща большая заслуга его начальника – 
вице-адмирала А. Саркисова.

В 1984 г. вице-адмирал А. Сарки-
сов был назначен заместителем на-
чальника Военно-морской академии 
им. А.А. Гречко по научной работе. В 
1985 г. Саркисов получает назначение 
на должность председателя Научно-
технического комитета Военно-Мор-
ского Флота. В 1994 г. Ашот Аракелович 
избирается действительным членом 
Российской академии наук по специ-
альности «Энергетика».

В 1985 г. из КВВМУ им С.М. Кирова 
в Севастопольское ВВМИУ был пере-
веден химический факультет. Для его 
размещения было построено отдель-
ное, специально оборудованное здание 
под учебные аудитории и лаборатории, 
казарма и жилой дом.

Но в эти годы в стране началась пе-
рестройка. Училище не могло оставать-
ся в стороне и, по установившейся в 
стране давней традиции, тоже пыталось 
внести свой вклад в перестройку, под-
лаживая учебный процесс под веяние 
времени. В конечном итоге перестрой-
ка оказалась смертельной для страны. 
Нерушимый Союз Советских Социали-
стических Республик с треском раско-
лолся по бывшим административным 
границам республик на отдельные на-
циональные государства. Севастополь-
ское ВВМИУ оказалось на территории 
государства, чуждого ему по духу.

 28 июня 1992 г. в Севастопольском 
ВВМИУ был произведен последний вы-
пуск офицеров для советского атом-
ного подводного флота, на котором 
присутствовал командующий Черно-
морским флотом адмирал И. Касато-
нов. А 17 июля 1992 г. Севастопольское 
ВВМИУ было подчинено начальнику 
Управления военного образования Ми-
нистерства обороны Украины.

25 июля 1992 г. на основании при-
каза министра обороны Украины было 
создано многопрофильное образова-
ние – Военно-морской институт ВМС 
Украины, куда Севастопольское ВВМИУ 
вошло на правах факультета корабель-
ной энергетики.

На момент переподчинения в штате 
СВВМИУ числились 2.150 курсантов и 
295 офицеров, из них 165 преподавате-
лей. Каждому из них пришлось решать 
жизненно важный вопрос: какому го-
сударству служить? Ответом на такой 
вопрос было принятие или непринятие 
украинской присяги. В апреле 1993 г. 
курсанты 2, 3, 4-го курсов, не приняв-
шие украинскую присягу, были пере-
ведены в Санкт-Петербург, в ВВМИУ 
им. Ф.Э. Дзержинского, курсанты хим-
факультета – в ВВМИУ им. В.И. Ленина 
(г. Пушкин).

18 июня 1993 г. был сделан послед-
ний, сороковой выпуск офицеров ин-
женер-механиков атомного подводно-
го флота, которые для продолжения 
дальнейшей службы по своим жела-
ниям и убеждениям выбрали подходя-
щее им государство. На этом учебное 
заведение – бывшее Севастопольское 
высшее военно-морское инженерное 
училище перестало готовить офицеров 
для атомного подводного флота.

«Дух корпуса жив и ныне, пока живы 
его питомцы, любящие его, одухотво-
ряемые его идеалами и жалеющие его 
в трудные минуты его страданий». Эти 
слова последнего начальника Морского 
училища генерал-лейтенанта А. Кри-
гера с полным правом можно отнести 
к Севастопольскому ВВМИУ и его пи-
томцам.

За время своего существования в 
училище было произведено со-

рок выпусков, выпущено 10.790 инже-
нер-механиков. Большинство из них 
прошли свое становление как специ-
алисты на атомных подводных лодках в 

знаковой для подводного флота долж-
ности командира электромеханической 
боевой части. Свыше 30 выпускников 
стали адмиралами. Трем выпускникам 
училища было присвоено звание Героя 
Советского Союза, двум – Героя Рос-
сийской Федерации.

Капитан 1 ранга Иван Федорович 
Морозов и капитан 1 ранга Станислав 
Павлович Самсонов были удостоены 
звания Героя Советского Союза за пе-
реход отряда атомоходов с Севера на 
Камчатку. Подводник-гидронавт капи-
тан 1 ранга Петр Дмитриевич Осипенко 
удостоен звания Героя Советского Со-
юза за выполнение ответственного за-
дания командования.

Общественность Севастополя не 
оценила должным образом одно со-
бытие, которое произошло в 1996 г. 
Осталась в стороне и школа № 9. А 
жаль, событие неординарное даже 
для Севастополя. В 1996 году бывше-
му выпускнику школы № 9, коренному 
севастопольцу, выросшему в поселке 
Голландия и окончившему в 1971 году 
Севастопольское ВВМИУ, подводнику-
гидронавту капитану 1 ранга Анатолию 
Рымарю было присвоено звание Героя 
Российской Федерации. Какой район 
города, кроме Балаклавы, какая школа, 
кроме школы № 30, могут гордиться 
таким земляком? Анатолий Петрович 
на редкость скромный человек. Подво-
дники, а тем более гидронавты о своих 
делах говорят мало, из глубин океана, 
в отличие от космонавтов, репортажей 
во время своих погружений не ведут. 
Но свой родной поселок он не забыва-
ет. Каждое лето Анатолий Рымарь про-
водит в севастопольской Голландии, в 
доме № 12 по улице Курчатова – быв-
шем офицерском флигеле, в котором 
100 лет назад были спальное помеще-
ние воспитанников и квартира ротного 
командира. И вполне возможно, что, 

выпивая утренний кофе, Анатолий Пе-
трович смотрит на Севастопольскую 
бухту в то же окно, в которое 100 лет 
назад смотрел командир Роты Его Вы-
сочества капитан 2 ранга В.В. фон Берг. 
А в этом же подъезде на первом эта-
же живут родственники подводника-
гидронавта Героя Советского Союза 
капитана 1 ранга Петра Осипенко. И 
вполне возможно, что, проводя отпуск 
в Севастополе, Петр Дмитриевич тоже 
за утренним кофе смотрел на Севасто-
польскую бухту в то же окно, в которое 
100 лет назад смотрели кадеты, разбу-
женные 20 октября 1916 г. взрывами на 
линкоре «Императрица Мария». Вот та-
ким узелком на связующей нити исто-
рии стал дом № 12 на улице Курчатова.

Севастопольцам знаком ещё один 
выпускник СВВМИУ. Это вице-адми-
рал Олег Евгеньевич Белавенцев, ко-
торому в апреле 2014 г. закрытым Ука-
зом Президента РФ было присвоено 
звание Героя Российской Федерации. 
Рымарь и Белавенцев – воспитанники 
одной роты, комсомольская организа-
ция которой, возглавляемая Белавен-
цевым, была занесена в Книгу Почёта 
ЦК ВЛКСМ.

Севастопольского ВВМИУ нет. Таков 
причудливый зигзаг истории. Но у вы-
пускников осталась гордость за свою 
«Голландию». Контр-адмирал Ю. Фомин 
напутствовал выпускников училища: 

Вам открыло училище
жизни фарватер,

И у каждого здесь начиналась 
морская Судьба, 

Потому вам училище как Alma Mater
Не забыть никогда. 

Не забыть никогда!

И выпускники СВВМИУ не забы-
вают свою альма-матер. С 1997-

го по 2015 год в стенах бывшего учи-
лища побывало свыше 6,5 тысячи его 
питомцев. Побывать в родных аудито-
риях, отыскать свой класс, пройтись 
тенистыми аллеями, посетить музей 
училища, вновь прикоснуться к исто-
рии, которую сами и вершили, почтить 
память ушедших из жизни товарищей, 
поклониться Боевому Знамени, с кото-
рым связаны самые торжественные и 
волнующие события в жизни офицера, 
считают своим долгом многие питом-
цы «Голландии». Да, несмотря на по-
литические коллизии, Знамя училища, 
которое было вручено в 1953 г., удалось 
сохранить, и оно находится в музее 
училища, теперь Института ядерной 
энергии и промышленности.

Несмотря на государственную гра-
ницу, выпускники училища торжествен-
но в родных стенах отметили юбилей-
ные даты – дни рождения училища – 50 
и 60 лет. В праздновании юбилеев ока-
зывало помощь и принимало активное 
участие командование ВМФ и Черно-
морского флота.

Приближается очередной юбилей – 
65 лет со дня создания Севастополь-
ского высшего военно-морского ин-
женерного училища. Знаменателен он 
тем, что «Голландия» вернулась на свою 
историческую Родину. 17 декабря, в 
субботу, все двери знаменитого дворца 
Венсана распахнут двери для приема 
гостей.

Виват, наша «Голландия», виват!

Владимир БОДНАРЧУК, 
заведующий музеем ИЯЭиП СевГУ,

выпускник СВВМИУ 1967 г.

(Окончание. Начало в № 93)

 К 65-летию СВВМИУ

выпивая утренний кофе, Анатолий Пе

Капитан 1 ранга А. Рымарь

Ему пришлось не только организовы- В 1985 г. из КВВМУ им С.М. Кирова знаковой для подводного флота долж

Виват, 
«Голландия»!

Выпускники Севастопольского ВВМИУ, работающие в 166-м ОМИС ЧФ РФ, тепло 
и искренне поздравляют руководство и преподавательский состав, всех питомцев 
с 65-летием со дня основания Севастопольского высшего военно-морского инже-
нерного училища. Выражаем признательность и благодарность за полученные в 
училище знания и навыки, уверенный старт в самостоятельную офицерскую жизнь.
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Командование, комитет ветеранов Черноморского флота, со-
служивцы, боевые товарищи и друзья выражают глубокое со-
болезнование председателю совета ветеранов-подводников ЧФ 
капитану 1 ранга в отставке Лушникову Алексею Ивановичу в 
связи со смертью его сына Олега. В эти трудные дни мы скорбим 
вместе с Вами и низко склоняем голову.

«ФЛАГ РОДИНЫ» 16 ДЕКАБРЯ 2016 ГОДА № 94 (27252) 8

Газета Краснознамённого
Черноморского флота 

УЧРЕДИТЕЛЬ: Министерство обороны Российской Федерации.
ИЗДАТЕЛЬ: командующий Черноморским флотом России.
ОТВЕТСТВЕННЫЙ РЕДАКТОР: О. В. Приходько. 
Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации РФ, рег. 
№ 01956, 30.12.1992 г. Индекс 30186. Выходит по вторникам и пятницам.

АДРЕC РЕДАКЦИИ: 299050, г. Севастополь, ул.  Мокроусова,  5.
Те л е ф о н ы:  р е д а к ц и я – (8 6 92)59 -9 6 - 88 (2 6 - 88),  59 -9 5 -79,  
59-91-71, 22-46; типография – (8692) 59- 99- 44 (29- 44); оформление 
подписки – (8692) 59- 97- 26 (27- 26); вахта – (8692) 54- 26- 55.
Электронная почта: proflot @ mail.ru.
Электронная версия газеты на сайте www. mil. ru:
Главная //Социальное развитие//СМИ//Газеты//«Флаг Родины».

Подписание к печати: по графику – 17.30, фактически – в 17.30.  

Заказ № 94. Тираж: 2.750 экз.

Газета отпечатана в типографии ООО «Сольна».

Авторы мате риалов несут ответствен ность за достоверность фактов. 

Редакция не ведёт пе   ре писку с читателями. Руко писи не рецензиру-

ются и не возвращаются.

от Рюрика Акимова

ОТВЕТЫ 

Памяти команданте
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 6. Особый вид дежурства на кораблях 
ВМФ. 7. Часть теоретического чертежа корабля. 9. Экваториальное 
созвездие с навигационной звездой Бетельгейзе. 10. Норматив-
ный акт государства. 11. Устройство для усиления звука голоса. 
13. Изделие из металла или дерева, покрытое тонкими листочка-
ми ценного металла. 14. Толща воды озёр, морей и океанов как 
среда обитания организмов. 17. Сильный атмосферный вихрь над 
поверхностью воды или суши. 18. Основная часть огнестрельного 
оружия. 20. Люк со сдвижной крышкой на яхте. 21. Внешний конец 
гафеля, гика, стрелы. 22. Наземный испытательный тренажёр ко-
рабельной авиации. 23. Устройство, применяемое для цирковых 
выступлений акробатов-прыгунов. 27. Музыкальный молодёжный 
клуб. 30. Исторически сложившаяся форма общности людей. 31. 
Вещество, применяемое в парфюмерии для придания стойкости 
запаху духов. 32. Способ заделки конца троса. 34. Остров в Индо-
незии. 35. Одна из основных продовольственных культур земного 
шара. 36. Корабельная снасть небольшой длины. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Боевое отравляющее вещество. 2. Съемное 
грузозахватное приспособление. 3. Молдаванский народный танец 
4. Переливчатый дрожащий звук в музыке. 5. Рейдовое швартов-
ное устройство. 7. Плавучий предостерегательный знак. 8. Чело-
век, обладающий способностью смешить других. 12. Искривление 
направления распространения световых, звуковых радиоволн в 
неоднородных средах. 13. Устройство для спуска и подъема спа-
сательных плотов. 15. Стиль в западноевропейской архитектуре и 
прикладном искусстве XIX в. 16. Фигура, применяемая для пере-
дачи команд и предупредительных сигналов при маневрировании 
кораблей и в гидрометеорологии. 17. Река в Польше. 19. Навига-
ционный прибор. 24. Небольшой общественный сад в городе. 25. 
Единица кинематической вязкости. 26. Часть водного простран-
ства, глубоко вдающаяся в сушу. 27. Электрод в фотоэлектронном 
умножителе. 28. Возвышение в христианском храме, на котором 
совершается часть богослужения. 29. Опера немецкого композито-
ра XVIII в. К. Глюка. 33. Вершина, наивысший подъём в чём-нибудь.

По горизонтали: 6. Вахта. 7. Бок. 9. Орион. 10. Закон. 11. Рупор. 13. 
Плаке. 14. Пелагиаль. 17. Смерч. 18. Ствол. 20. Кап. 21. Нок. 22. «Нитка». 
23. Батут. 27. Дискотека. 30. Нация. 31. Амбра. 32. Репка. 34. Тимор. 35. 
Рис. 36. Конец.

По вертикали: 1. Табун. 2. Строп. 3. Жок. 4. Трель. 5. Бочка. 7. Ба-
кан. 8. Комик. 12. Рефракция. 13. Плотбалка. 15. Ампир. 16. Конус. 17. 
Сан. 19. Лот. 24. Сквер. 25. Стокс. 26. Залив. 27. Динод. 28. Амвон. 29. 
«Орфей». 33. Пик.

Отношение к лидеру Кубинской револю-
ции Фиделю Кастро и его памяти в Аме-
рике, Европе и нашем Отечестве весьма 
различно.

Как бы то ни было, вызов кубинских ре-
волюционеров, поддержанный большин-
ством народа, высветил для стран так на-
зываемого третьего мира беспощадную и 
двуличную политику руководства США и их 
«прилипал». 

Самое «демократическое» государство 
по сей день удерживает свою военную базу 
на острове, продолжает блокаду и всячески 
вредит свободному созиданию здесь ново-
го типа экономики и культуры.

Вклад Фиделя и российских революци-
онеров (которые послужили для героиче-
ского команданте примером и вспоминать 
о заслугах и ошибках которых будем не раз 
в грядущем 2017 году) в мировой прогресс, 
безусловно, в том, что устрашённый народ-
ным гневом империализм пошёл вынуж-
денно на такие уступки, что теперь уровень 
жизни в развитых странах Запада гораздо 
выше, чем у «пионеров» борьбы за благо 
людей труда.

Впрочем, рассуждать на такие темы – 
удел маститых аналитиков. Мне же хочется 
перенести читателя хотя бы на несколько 
минут в атмосферу коллектива моряков-
черноморцев походного штаба и экипажей 
отряда боевых кораблей, посетивших ле-
том 1990 года Гавану. 

Проходя Средиземное море, в кают-ком-
паниях вполголоса горько подшучивали над 
тем, как готовились моряки крейсера 2–3 
декабря 1989 года у острова Мальта при-
нять первое лицо Советского Союза – ген-
сека Михаила Горбачёва. Президент США 
свой крейсер, не глядя на шторм, внимани-
ем удостоил. А нашему руководителю в тех 
же условиях соображения безопасности не 
позволили… 

Словом, звучало у многих моряков жела-
ние увидеть на Кубе лидера, который упря-
мо и стойко не прогибается «под измен-
чивый мир», то бишь коварную политику 
Запада.

В том, что касается культурной про-
граммы, наши коллеги из ВМФ и министер-
ства обороны Кубы сделали всё возмож-
ное: были поездки на знаменитые пляжи, 
концерты, посещения уникальных музеев 

и табачной фабрики, где вручную скручи-
вают огромные ароматные сигары. И всё 
же в яркой череде мероприятий чувство-
валась со стороны хозяев сдержанность. 
Проходили дни, а командира отряда контр-
адмирала (впоследствии вице-адмирала) 
А. Горбунова принимали только вторые, 
третьи лица братского государства. 

От сотрудников Общества советско-ку-
бинской дружбы удалось получить пояс-
нения, что для Фиделя и его соратников 
было большим ударом свёртывание хозяй-
ственных планов, внезапный отъезд тысяч 
специалистов из стран Восточной Европы 
и нашего Отечества. И эта линия, увы, про-
явилась и в нашем визите. Всегда было 
правилом дружное участие советских мо-
ряков в «сафре» – сборе урожая сахарного 
тростника. Также наши корабли завершали 
пребывание на Кубе традиционными со-
вместными учениями. Увы, надежды кубин-
ских друзей и наши не сбылись…

И хотя мы ничем, кроме добрых по-
желаний, не помогли отважному народу, 
в последний день визита на корабли не-
скончаемой вереницей потянулись ящики 
и корзины с фруктами, напитками, меш-

ки кофе, сигареты… Причём с непремен-
ным указанием: гостинцы должны попасть в 
руки каждого участника похода. Что и было 
выполнено. 

На подходе к Гибралтару мы попроща-
лись с экипажем эсминца «Грозящий», ко-
торый после боевой службы возвращался 
на Северный флот. Нашему черноморскому 
БПК «Азов» эта служба ещё предстояла. В 
какой-то из вечеров вспоминали о Кубе, и 
прозвучало сожаление, что так и не было 
встречи с легендарным человеком нашей 
эпохи… А может, он и вовсе не такой?..

Вот тогда – при условии не публиковать 
ближайшие лет десять этот секрет – узнал, 
что встреча с Фиделем всё же состоялась. 
Без представителей прессы, и даже не все 
начальники были приглашены. Как на фрон-
те: командиры (кораблей, некоторых бо-
евых частей) и коммунисты (в том числе 
несколько «срочников»). В этом узком кругу 
Фидель беседовал с ними как с единомыш-
ленниками: и о задачах, и о трудностях. 
Главный же вывод моряки сделали такой: 
это действительно героическая личность, 
как говорят русские, «наш человек». Ис-
кренне стремящийся к высоким идеалам, 
чувствующий боль и ответственность за 
неудачи, ошибки свои и недавних друзей. 
Ищущий путь к справедливому сообществу 
народов.

В новом, подчас зыбком и неясном про-
странстве, куда шёл наш красавец-корабль, 
уже не было той страны, откуда мы начина-
ли поход через Атлантику. И сознание, что 
где-то всё же есть надёжные, настоящие 
люди, наверное, придавало сил, согревало 
на тернистых путях тех черноморцев и се-
верян, что в 1990-м, далеко не самом удач-
ном для истории СССР и Кубы году, позна-
комились лично с непобедимым Фиделем.

Сергей МАКАРОВ
НА СНИМКАХ: 1. В центре – старший брат 

Фиделя и Рауля Рамон Кастро, в кресле сле-
ва – контр-адмирал А. Горбунов. 2. Моряки и 
студенты на набережной Малекон.

Фото старшего мичмана А. Сидоренко

Наш человек

«Фидель Кастро был искренним и надёжным другом 
России. Он внёс огромный личный вклад в становление 
и развитие российско-кубинских отношений, тесного 
стратегического сотрудничества во всех областях. Имя 
этого выдающегося государственного деятеля по пра-
ву считается символом целой эпохи в новейшей миро-
вой истории. Построенная им и его соратниками сво-
бодная и независимая Куба стала влиятельным членом 
международного сообщества и послужила вдохновля-
ющим примером для многих стран и народов.

Этот сильный и мудрый человек всегда с уверенно-
стью смотрел в будущее. Он воплотил в себе высокие 
идеалы политика, гражданина и патриота, искренне 
убеждённого в правоте дела, которому отдал всю свою 
жизнь. Память о нём навсегда останется в сердцах 
граждан России».

Президент России Владимир Путин




